

LA MAÑANA

DIARIO DE INTERESES GENERALES

AÑO I

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 24 DE JUNIO DE 1921

NÚM. 9

LA POLITICA EN EL GUANACASTE

La Corte... de políticos

De carta que hemos recibido de Liberia copiamos el siguiente párrafo: «La única novedad interesante es la propaganda que vino a hacer un alto funcionario de uno de los Supremos Poderes en contra del Gobierno. En Santa Cruz, Filadelfia y otros lugares aseguró que el Congreso reformaría la Ley de Elecciones de tal manera que de ningún modo perdería la oposición; que el voto sería secreto y que se aproximaba la ruina del Gobierno.»

¿Quién puede ser ese individuo de tan alta posición que fué a hacer política sin respetos para el delicado asiento que ocupa? Lo averiguaremos para comunicárselo al público, advirtiéndole de paso que no vemos cómo se puede perjudicar el Gobierno estableciendo el voto secreto, cuando es sabido que uno de sus primeros defensores es el propio señor Acosta, quien sin reticencia lo recomienda en su Mensaje inaugural a la consideración del Congreso, tal como lo recordó en la sesión del miércoles el diputado Ortiz. Y si se alude a lo de mezclar a la Corte Suprema de Justicia en la caliente arena de la política, es esto tan peligroso para las instituciones, y tan insensato, que no creemos que obtenga en la Cámara el suficiente número de votos, y eso que esta Cámara no se anda con pelos en la comida cuando se trata de cometer barbaridades.

El Ministerio de Hacienda gratifica a sus empleados

Por disposición publicada en *La Gaceta* de ayer el Ministerio de Hacienda gratifica a sus empleados por trabajos extraordinarios de la fabricación de la memoria. La disposición no puede ser más justa; pero ha surgido con ello cierto descontento entre los demás empleados de los otros Ministerios que también están haciendo memorias y piensan elevar una acta al señor Ministro de Hacienda para que también se les gratifique pues los extraordinarios trabajos de la memoria así lo exigen en justicia.

Veremos que resuelve de esto el señor Ministro de Hacienda.

Es muy posible que cada Ministro desee también ser justo con sus empleados remunerándoles debidamente los trabajos extraordinarios ya que los ordinarios son apenas remunerados.

Traslado de la Casa Presidencial

Ya la casa particular del señor Presidente se había trasladado desde hace algunos días a la nueva residencia; pero la Casa Presidencial permanecía en la Casa Amarilla. Hoy se principió el traslado de estas oficinas para la que ocupará en lo adelante y a la Casa Amarilla se trasladará las oficinas del Ministerio de Relaciones Exteriores.

Con esto el Gobierno hace una doble economía, pues se evita el pago de dos casas distintas.

Se avisará al público cuando estén definitivamente instaladas las oficinas de la Secretaría Particular para el efecto de las audiencias.

EL MAL DE AHORA

Hay una enfermedad, un vicio, una tendencia, no sabemos como llamarla, que ha adquirido tal desarrollo en Costa Rica, hasta el punto de no encontrarse ya un sólo rincón de nuestra vida en donde no haya penetrado con su guadaña o con su microbio: la pasión política.

Inútil es laborar por la patria en ningún sentido; cualquier sacrificio, cualquier desprendimiento, cualquier acto de valor o de energía tiene por recompensa la ingratitud y el desprecio. Lo que se logra ejerciendo los deberes del ciudadano, es llamar la atención de los estériles para que en la primera oportunidad luzcan su ponzoña envenenada, propia de la impotencia y de la maldad.

La farsa, la pose patriótica y parlachina, la insolencia, la canallería, son mejores títulos para conquistarse el respeto de los conciudadanos y hasta una buena posición.

Culpa de todo ello es la política que tiene la desgracia de vendar los ojos, de obstruir hasta el sentido del alma, de romper hasta las más sutiles cuerdas del sentimiento, conque estuviéramos atados a otras personas o a otras ideas distintas a la opinión que nos domina.

Mientras en las escuelas se enseña a los niños de hoy a morir por la patria y a vivir por ella, el ejemplo corrompe los corazones y lleva la más honda decepción al ánimo de los que presencian cómo no hay en verdad, ningún mérito en defender nuestro terruño, ninguno tampoco en ofrendar nuestros vidas, ni en hacer manifestaciones de civismo y de amor patriótico.

Hace poco poníamos una corona de laureles sobre las cabezas de los revolucionarios del Sapoa,

y ahora el lodo de las calles es bien poco para abastecer tanta mano airada que se pone a recogerlo para tirarlo sobre esos revolucionarios con lujo de valentía.

Ayer no más recibíamos en hombros a los que fueron voluntariamente a defender el honor nacional y ya hoy, como si nos pesara que alguien tenga un mérito o una gloria, les arrojamos piedras y, haciendo a un lado el oro reluciente de sus personas, recogemos para la exhibición el vil plomo de la alianza.

Mala práctica es ésa. Por esa senda se llega a la corrupción y a la inmoralidad, por esa senda han marchado los pueblos envilecidos hacia el hondo precipicio de la decadencia, por esa senda se llega hasta perder la soberanía de la patria.

En presencia de la ingratitud para con los buenos, para con los valientes, tiene que irse fomentando la escuela de la indiferencia. Demos a cada quien sus méritos y conservemos nuestros hombres, ellos son los que hacen un país, los que le dan relieve y nombradía.

Si amamos a Francia, es por toda esa legión de patriotas que llenan su historia con páginas brillantes e impecables, en donde caben desde Cambrone, el humilde soldado de Waterloo, hasta Napoleón, el más grande de los guerreros.

Bolívar es el símbolo de toda la América del Sur, y Benito Juárez el orgullo de Méjico.

Bien está que aquilatemos para no tener glorias de cartón, ni estatuas de escayola; pero para hacerlo se necesita prescindir de las pasiones políticas, porque los criterios dominados por ellas son injustos, y lo que se logra es sembrar el odio, la decepción y el dolor.

Ladrones en la ciudad, El Petróleo en Cahuita

Limón, junio 23 de 1921

A LA MAÑANA

Desde hace varios días se viene notando cierta frecuencia en los hechos de robos. Parece que hay alguna banda organizada, pues son varios los casos que se registran en lo que va del mes.

Hace poco hubo un robo en la pulpería «La Bicicleta», y anoche, intentaron introducirse los cacos en una casa vecina de esa misma pulpería.

Esto demuestra que los policías andan siempre lejos de ese lugar que dista nada menos que dos cuerdas de la plaza de la artillería y una del Parque Central.

Lo que pasa en realidad es que por ese lado hay muchas hosterías y en ellas se mete la policía a dar sus cenaditas.

Convendría que el señor Director de la Policía se interesara por que los del Orden Público, cumplieran más con su deber y se dedicaran menos a introducirse en las hosterías.

De ese modo tendrían vigilado el lugar en donde se les pone para eso.

Oficina de investigaciones petroleras

Dependiente de la Secretaría de Fomento se abrirá en estos días una oficina encargada exclusivamente de todo lo relacionado con el petróleo. No habiendo en el país persona alguna que reúna la suficiente capacidad para servir la jefatura de esa oficina, se ha pensado llamar a desempeñar ese cargo a uno de los muy estimados expatriados peruanos que se encuentran en esta ciudad. Muy acertada nos parece esta disposición de la Secretaría de Fomento, ya que con ella habrán de terminar todos los abusos que por falta de conocimientos técnicos se cometen actualmente.

El Petróleo en Cahuita

Limón, junio 23 de 1921

A LA MAÑANA

Esta mañana no hemos tenido agua, aquí en donde tantas angustias se pasan por cada instante de sequía. Pero a la hora en que aquella vino, nos ha llegado también la noticia de que tras el gas que tantas loas mereció, ha brotado por fin el purísimo petróleo en Cahuita. Váyase lo uno por otro. Por lo demás todo sigue como si tal cosa.

CORRESPONSAL

CONSTRUCCION de un muelle en Puntarenas

La Dirección General de Obras Públicas, tiene ya en estudio definitivamente los planos para la construcción de un muelle en Puntarenas.

Los planos en referencia son muy bien trazados y de llevarse a efecto esta obra, sería de una gran importancia para este puerto.

El muelle que en la actualidad presta sus servicios, además de deficiente en grado sumo, tiene el inconveniente de que los barcos quedan muy lejos, y el embarque tanto de personas como de carga, es algo difícil e incómodo.

Además, se está cayendo y esto tiene que reponerse un día u otro. En todo caso, lo mejor es proceder inmediatamente a la construcción del nuevo muelle que desde luego debe reunir todas las condiciones que faltan al viejo.

Si tal obra se lleva a cabo, el puerto de Puntarenas ganará en importancia.

«EL CENTAURO»

Semanario humorístico de exquisita literatura. Búsquelo el sábado y el domingo.

El hecho de sangre ocurrido en El Zapote

Mientras el joven herido en El Zapote permanece gravemente enfermo y aun se cree que muera a consecuencia de las heridas recibidas, su heridor anda tranquilamente en aquel pueblo gozando de la inmunidad de los matones de oficio. Nadie en El Zapote es capaz de aprehenderlo, pues a más de no existir policía es tal el amedrentamiento de toda la población, que no hay un hombre capaz de realizar su captura. Parece que el criminal anda atrás de una nueva víctima y si esto llega a suceder desgraciadamente, habrán entonces de oírnos los señores de la justicia. ¿Qué espera la Corte Suprema? ¿Hasta cuándo habrán de gozar de inmunidad todos estos matones de oficio?

NO MAS CASPA

Con el nuevo descubrimiento francés *Anticaspina*. Único depósito en la barbería de Santana Muñoz.

Un nuevo casillero en Puntarenas

El ingeniero señor Gargollo partirá en breve para el puerto de Puntarenas, con el objeto de hacer el croquis del nuevo casillero que se hará en las oficinas de correos de aquel lugar.

Francamente era de necesidad esta obra en aquel puerto, pues el casillero que existía era poco menos que indecente. La mejora no puede ser más oportuna.

Ya que nos referimos a las oficinas de Correos de Puntarenas, debemos decir que no sólo es casillero lo que necesitan, sino muchas otras cosas, sobre todo asear un poco aquello.

Ojala que se haga todo de una vez.

Lo mismo pasa con el telégrafo, cuyas oficinas están un poco descuidadas.

Renuncia no aceptada

Don Leovigildo Arias, Director de la Escuela «Juan Rudin», presentó su renuncia como Director del plantel.

Los profesores que con él trabajan y que tanto le estiman, apenas supieron lo que iba a pasar, interpusieron sus ruegos para que no abandonara su puesto.

Don Leovigildo, de joven, fué uno que se sacrificó en aras del trabajo, y los grandes conocimientos que posee le han costado sudores y lágrimas.

En fin que es un caballero que merece estar en la cima de los grandes héroes de la ciencia.

Son innumerables las simpatías de que goza en ese centro educativo, que con tanto celo preside, y fué por eso que no se le consintió retirarse.

Festividad de San Pedro

El miércoles 29 del corriente, celebra la Iglesia Universal la fiesta de San Pedro.

En Montes de Oca, de donde es San Pedro el patrono, se preparan para celebrar con toda pompa esa fecha.

En el programa se anuncian fuera de la misa y rosario solemnes; cinematógrafo público, baile en la escuela, carrera de maratón y de cintas y retretas.

También en ese día se dará un almuerzo al Padre Fermín Bolderas, como testimonio de simpatía.

Por los grandes preparativos que se hacen, es de creer que no habrá nada que desear en aquella época que se aproxima.

Usted verá muchos diarios que tienen abundancia de avisos y poquísima lectura. Cree usted que es en éstos donde debe usted anunciarse? Acaso cree que el público los compra por sólo leer avisos? Anúnciese en aquellos de escogida y variada lectura, pues éstos son los buscados por el público. No le importe lo que valga el anuncio; usted siempre saldrá ganancioso.

Peligro en el Alto de Ochomogo NO ABUSAR EH!

Parece que en el desvío que se ha hecho en la carretera a Cartago, y precisamente en el Alto de Ochomogo, el paso es intransitable para automóviles, y éstos han tenido la feliz idea de coger allí la línea para vadear el obstáculo.

A nadie se escapa el peligro que eso entraña, para los que se aventuran a ligeresas tan imprudentes.

El domingo último, a poco estuvo que un lamentable accidente se promoviera en aquel lugar. Un tren a toda marcha encuentra en la vía un automóvil y a no ser la previsión del maquinista, el choque hubiera sido fatal.

El Administrador del ferrocarril del Norte, presentará su queja al Gobierno; pero nosotros creemos oportuno llamar seriamente la atención de quienes cometen esa locura, exponiendo a los pasajeros a una muerte torpe y casi segura, para que mañana no se aleguen nimiedades, trocando responsabilidades. Ya lo saben pues, los choffers.

CAMILO FLAMMARIÓN

Ningún sabio ha llegado a ser tan popular como Camilo Flammarion. Es que su obra, inmensa, es para el gran público. Continuator de la obra de Arago, que había establecido los cursos de astronomía popular en el observatorio de París, Flammarion pasó a ser el poeta de esa ciencia que parecía entonces tan huraña; y su palabra inflamada, sus escritos llenos de atractivo, pusieron la Astronomía al alcance de todos aquellos que hasta esa época se habían sentido ajenos a ella.

Antes de él, la Astronomía era la ciencia del cálculo. Le Verrier había fijado su término con el descubrimiento del planeta Neptuno en 1846, cuya posición exacta en el cielo él determinó con su propia pluma. Era preciso tener la fe robusta y el entusiasmo de Flammarion para luchar contra esta idea preconcebida y para demostrar que era posible poner el cielo al alcance de la mano de todos los hombres.

Camilo Flammarion nació el 26 de febrero de 1842, en Montigny-le-Roi, pequeña localidad del Departamento del Alto Marne, en una familia modesta de agricultores establecidos desde hacía mucho tiempo en la comarca. Luego de haber frecuentado la escuela comunal de su pueblo, hizo sus estudios en el pequeño Seminario de Langres; estudios que hubo de continuar en París, pues sus padres, obligados por reveses de fortuna, salieron del lugar natal. Viéndose en la imposibilidad de seguir estudiando de una manera normal, el joven Flammarion entró de aprendiz en un taller de grabador. Sin embargo, la imperiosa necesidad de aprender le permitió vencer momentáneamente esta crisis asistiendo entretanto a los cursos de la Asociación politécnica. Paulatinamente y merced a su laboriosidad y su perseverancia lograba progresos en sus estudios científicos, que él combinaba con visitas asiduas los domingos a los museos de historia natural. Así fué iniciándose en nuevos y vastos horizontes, al grado que bien pronto no vaciló en reunir en un manuscrito de 500 páginas, ilustrado con 150 dibujos, el conjunto de conocimientos que había adquirido. A los quince años de edad, Camilo Flammarion era autor de una *Cosmogonía universal* que llevaba por título: *Estudio del mundo primitivo*. El esfuerzo intelectual que él se había impuesto minó al fin su fortaleza. Sus padres entonces consultaron al célebre doctor Eduardo Fournier, quien habiendo venido a verlo notó en la mesa del paciente el famoso manuscrito. Mostróse en un principio algo incrédulo, pero llenóse luego de entusiasmo, decidiendo arrancar al mancebo de su taller. Valiéndose enseguida de sus relaciones, le hizo ingresar en el Observatorio.

Flammarion, por lo demás, no había dejado nunca de soñar con ser astrónomo. Había bebido las primeras enseñanzas de esta preciosa ciencia en las conferencias del abate Moigno y en dos obras que acababan de salir a luz: *El panorama del mundo*, de Le Couturier, y las *Carlas a Palmyre sobre la Astronomía*, de Charles Lissen. Para él entrar al Observatorio fué el colmo de la dicha.

Cuatro años permaneció allí, bajo la férula del terrible Le Verrier, hasta el día en que habiendo escrito una nueva obra: «La pluralidad de los mundos habitados», siguió la misma suerte de tantos otros de sus colegas: fué obligado a «dimitir». Una vez libre, cobró alas, y numerosas fueron las revistas, *Cosmos* entre otras, que solicitaron al punto su colaboración; al propio tiempo que le ofrendaba buena acogida el Centro de Longitudes. Con gran rapidez pasó entonces a ser una personalidad bastante conspicua del mundo de la ciencia. Sin tardanza se lanzó con ardor a la investigación de las manifestaciones de la vida dentro del universo. Sentíase al propio tiempo atraído por su filosofía poética hacia regiones remotas y el espiritismo lo contó por un momento entre el número de sus adeptos. Cabe asentar de paso, para gloria de Flammarion, que jamás se dejó engañar por eso que pudiéramos llamar «burdas prácticas» de espiritismo. Admitió simplemente, como pademos hacerlo todos, la existencia de las fuerzas naturales irreveladas, sin tener, hasta que se pruebe lo con-

trario, ninguna relación con la llamada comunicación con el más allá. Todas las grandes figuras de las ciencias y de las letras lo acogieron con fervor. Babinet, Jean Raynaud, autor de *Tierra y cielo*; Pasteur, Lamartine, Victor Hugo, fueron sus amigos. Y es que cada año el ya ilustre sabio publicaba nuevos libros con un éxito siempre creciente: en 1865 publicó *Los mundos imaginarios y los mundos reales*; en 1866: *Las maravillas celestes*; *Dios en la Naturaleza*. A todas esas colaboraciones agrega luego otras y otras: inaugura un curso de astronomía popular en la escuela Turgot. Da conferencias en París, y en provincias recorriendo las principales ciudades de Francia, de Bélgica, de Suiza. Su fama cunde por el universo.

Y su producción literaria brota en el trascurso de los años con una fecundidad imponente y voló a los cuatro rumbos del mundo llevando el genio del maestro y la radiación de la ciencia francesa. ¿Quién no ha leído: *Las tierras del cielo*; *La astronomía popular*; *El mundo antes de la creación del hombre*; *En el cielo y sobre la tierra*; *Sueños poblados de estrellas*; *Urania*; *Qué es el cielo?*; *El planeta de Marte*; *El fin del mundo*; *Estela*; *Excursiones al cielo*, etc., etc?

He ahí el literato que había encontrado además tiempo para fundar la revista mensual de *Astronomía* y de crear en 1887 la Sociedad astronómica de Francia más tarde convertida en una de las instituciones vulgarizadoras por excelencia de la astronomía. He ahí el sabio que considera que la Astronomía no debe detenerse en la medida de las posiciones de los astros: sino que debe, —dice,— ascender hasta el estudio y la investigación de su naturaleza.

En 1867 Delaunay sometía a la Academia de Ciencias importantes observaciones de Flammarion acerca de la luna. El astrónomo se interesaba asimismo en la tierra y en su magnetismo. —Pero la meteorología lo atraía de un modo particular, pues hallaba en ella lazos misteriosos que la ligaban con la astronomía. Tornó luego a sus investigaciones sobre la Luna que se empeña en no considerar como un astro enteramente muerto. Los eclipses de nuestro satélite le hacen cavilar sobre el sol, cuyas manchas se dedica a estudiar minuciosamente, investigando luego la existencia de los cometas. —Se preocupa igualmente de los demás planetas; después de detenerse por algún tiempo en Venus, emprende investigaciones sobre nuestro vecino más cercano, Marte. Desde 1873 Flammarion no ha cesado de observarlo y esbozar sus aspectos, concluyendo que Marte tiene vida. Estos trabajos sobre Marte le valieron la colaboración de muchos sabios del mundo entero que le enviaban sus documentos; los cuales utilizó para formar una vasta enciclopedia en la cual resume y discute todas las observaciones relacionadas con tal planeta. El primer volumen de esta enciclopedia se publicó en 1890 y el segundo en 1909. Uno y otro obtuvieron un éxito muy considerable en el mundo de la Astronomía. No quiere ello decir que abandonara por eso los demás planetas, y la Academia de Ciencias escuchó muchas e interesantes comunicaciones acerca de Júpiter y sus satélites.

Alejado Flammarion del Observatorio, se halló un día sin instrumentos. Después de mucho cavilar pudo al cabo procurarse, por la suma de 600 francos, un magnífico anteojo que le permitía ver mejor. Su primer observatorio fué la terraza de un viejo edificio de tres pisos; luego se sirvió de su balcón de la calle de Cassini. Hasta que un día Dios se apiadó de él. Uno de sus más grandes admiradores, un tal Meret que le había a menudo mostrado su entusiasmo en cartas, que por cierto no habían recibido respuesta, le ofreció una hermosa propiedad que poseía en Juvisy. Era el «pequeño castillo de la corte de Francia», y el propietario suplicaba al astrónomo lo aceptara a fin de transformarlo en Observatorio si lo creía adecuado, o bien para venderlo en caso de que prefiriese hacerlo. —Esta vez Flammarion sí contestó la carta de su entusiasta admirador emprendiendo el viaje de Bur-

“LA MAÑANA”
 DIARIO DE INTERESES GENERALES
 TELEFONO 573 -- APARTADO 277
 Director-Gerente: V. M. OBREGON

PRECIO DE SUSCRICION

La Mañana y La Tarde... \$ 3.00 al mes
 Una sola suscripción... 2.00
 Número suelto... 0.10
 Número atrasado... 0.25

deos con objeto de dar las gracias a quien tanto colmaba su vida de ventura. Y así la vieja morada histórica se transformó en Observatorio astronómico y meteorológico, y es allí donde Flammarion pasa, desde entonces, la mayor parte del año rodeado de sus instrumentos, de sus libros, de sus aparatos.

El poeta astrónomo ha profesado siempre el más profundo desprecio por todo lo que significa galardones y riquezas. Claro que ha aceptado homenajes cuando alguien se los hace aun en forma de condecoraciones; pero él no ha buscado nunca más que la verdad. Ha consagrado su vida al trabajo, y esto naturalmente no le ha dejado ratos de ocio ni le permitía frecuentar las esferas mundanas. Se muestra poquito con los infútiles, con los políticos intrigantes y los ricos avaros o pródigos; en sus Memorias los trata con esa franqueza muy suya. Todo el mundo admira su ciencia. Y si no todos participan de su filosofía, se le quiere sin embargo por esa llaneza. Para él la vida se resume en una sola palabra: Trabajo. Sabe, dice en *Urania*, que el estudio es el único entre todos los valores intelectuales, y que el conocimiento del corazón humano conduce a la indulgencia y a la bondad: «No seas nunca ni pobre ni rico; protégete contra toda ambición como contra toda esclavitud; sé independiente: la independencia es el más raro de todos los bienes y la primera condición de la felicidad».

LUCIEN FOURNIER,
Ingeniero Civil.

Onomástico

Por ser hoy el del estimable y esforzado industrial don Juan Zúñiga S., de esta capital y el de los distinguidos comerciantes de la ciudad de Cartago don Juan Rafael Alfaro A. y don Juan Rivera Brenes, como también del acaudalado y entusiasta agricultor don Juan Tomás Piedra, nos congratula el felicitarlos en el día de hoy, desándoles a todos prosperidad en sus negocios y que tengan la dicha de festejar muchísimos días como el de hoy.

Baile Social

Hoy dará en su residencia particular don Juan Carvajal un baile, al que irán varios de sus amigos.

Reina mucho entusiasmo para esta fiesta, y dada la excelente orquesta que asistirá es probable que la cosa esté alegre.

El amigo Carvajal que tantas felicitaciones ha recibido en el día de su natalicio, que reciba también la nuestra.

Exposición de Ganadería

Copiamos de *La Gaceta* el siguiente telegrama:

«Gobierno acordó una exposición centroamericana de ganadería, que se efectuará dentro de los días 16 a 18 del mes de setiembre próximo. El Comité Central de Festejos y Subcomité respectivos, quedan encargados de organizar y reglamentar todo lo concerniente a la exposición».

F. CABEZAS GÓMEZ.

Trasladamos la presente comunicación al Congreso Nacional a ver si quiere mandar a la exposición de ganadería unos veinte ejemplares.

Fiesta de confianza

Nuestro especial amigo don Juan Bautista González celebra hoy su día de días.

Para mejor conmemorar esta epopeya, habrá una fiestecita de confianza en casa del festejado.

Muchos son los particulares que tomarán parte en la fiesta.

A las innumerables congratulaciones, que le han llegado, añadimos la nuestra muy sincera.

Un policial que se vuelve loco

Era custodia de otros locos del Asilo
Lo que prueba que un loco hace ciento

La Dirección de Policía designó a uno de los números de la policía de esta capital para que custodiara a uno de los enfermos del Asilo.

El individuo en cuestión se llama Manuel Jiménez y era uno de los mejores empleados de una de las secciones de esta capital, por lo que se le había conferido el cargo especial de cuidar a don Julio Esquivel que se encuentra enfermo en dicho establecimiento. Durante algunos días el policial Jiménez cumplió perfectamente con su cometido y hasta la familia del enfermo se mostraba agradecida de sus servicios finos y oportunos.

Sin embargo, hace como seis días, se notó cierto desequilibrio en los procedimientos de Jiménez quien hacía ademanes extraños y decía palabras inconexas. Más no se le dió importancia por el momento hasta que se pudo comprobar que el adagio de que un loco hace ciento, se cumplía al

pie de la letra; el policía se había contagiado del mal. Inmediatamente se le sometió al tratamiento y aunque se ha logrado su mejoría, es el caso que aún permanece mal de la cabeza.

Con este hecho es visto que una persona un tanto nerviosa, puede contraer cualquier enfermedad. No cabe duda que este caso del policial es un caso de sugestión muy curiosa.

Los médicos explican que durante la permanencia del policía en el Asilo, éste, se mantenía poniendo especial cuidado a los demás locos y sus oídos se fueron acostumbrando sin reflexionar a los ruidos inacordes y a las palabras inconexas que terminó por contagiarse.

Se cree que tenga cura y que su mal no es de remate.

Es si curioso el caso y no dudamos que para lo de adelante se pongan hombres normales en el desempeño de esos cargos.

Sobre el contrato petrolero

Sr. Director de LA MAÑANA
Ciudad.

Es de grande importancia el paso que el Gobierno acaba de dar, con no conceder más concesiones petroleras; se ha detenido el Gobierno casi al final del precipicio en que se hubiera hundido sino pone un hasta aquí a la ambición de gentes sin escrúpulos que sólo arrastradas por miras de especulación los ha encaminado a solicitar de este Gobierno u otro concesiones, hay algunos que ni siquiera han explorado el lugar sin saber si hay o no el codiciado Oro Negro como se le llama en México, se adelantan a hacer sus solicitudes imaginando que por ese medio se enriquecerán en poco tiempo, adueñándose de cientos de miles de hectáreas de terreno como si para hacer un Pozo y brotar el aceite a la superficie se necesitase de tanta inmensidad de tierra. Hasta la fecha no hay ninguna ley dada sobre el petróleo; resultará, lo que pasó en México que nadie o mejor dicho ninguna Compañía está conforme con el decreto 27 de la Constitución, que nacionaliza los subsuelos, leyes que las Compañías Americanas no quieren reconocer como emanadas de un Gobierno legal y justiciero. En México se acabaron ya los tiempos del General Díaz en cuyo régimen más de cuatro se hicieron archimillonarios. Uno de los más grandes enemigos al artículo 57 es Doheny no estará satisfecho jamás, apesar que ha explotado México a su sabor triplicando sus cuantiosos intereses. No es difícil pues que suceda otro tanto en Centro América y especialmente en Costa Rica, a donde han puesto los ojos varios ambiciosos. Para darle a Ud. una idea de lo que pasa más allá de nosotros; la Baronesa X. compró al Gobierno de Honduras la concesión para explotar terrenos petroleros, sin haber siquiera antes hecho una sola exploración; a los pocos días de mi llegada a Tegucigalpa visité a la dama en cuestión en solicitud de trabajo en mi ramo perforador de pozos y cuál sería mi sorpresa al escuchar de ella lo siguiente: «mi ya tiene vendido por ciento cincuenta mil dólares, no poder hacer nada». Ella había comprado la concesión por veinticinco mil dólares y había vendido por la cantidad ya mencionada, honita utilidad, ganarse ciento veinticinco mil dólares sin haber salido del elegante Hotel Agurcia a donde vivía con todo el confort y lujo; esos son los negocios que el Gobierno que

La llegada del crucero italiano

Con motivo de la próxima llegada del crucero italiano, la Colonia de Italia residente en esta ciudad, está organizando un festival para obsequiar con él a la oficialidad del barco.

Según se nos ha informado, se nombrará una comisión que vaya al puerto a recibirlos y a conducirlos a esta capital.

El Gobierno también nombrará un comisionado que los espere en el puerto de Limón.

Suscribase a "La Mañana"

habilmente dirige el señor don Julio Acosta, evitará en lo posible a no dar más concesiones ruinosas para el país. No solamente las Compañías petroleras en México sino hasta los imperialistas han tratado de burlarse y pisotear las leyes mejicanas, su oposición data de 1910 porque el Gobierno del señor Carranza no les toleró más, y hoy las Compañías Petroleras porque no han podido ni podrán jamás dominar a su sabor y gusto como lo hicieron en épocas pasadas, no respetan los derechos del pueblo mexicano que no solamente ha sido para ellos una tierra hospitalaria y noble contribuyendo a engrandecerse en todas las fuentes inagotables de riqueza que tiene, quieren hoy desconocer esas sabias leyes que protegen las ambiciones insaciables de esos pulpos sin conciencia que no conformes con tener lo que actualmente poseen, quieran también adueñarse de todo Centro América a donde como digo antes, no se ha dictado una sola ley sobre el petróleo que proteja las fuentes de riqueza del país.

Duda no hay absolutamente de que en Costa Rica no se encuentre el petróleo, lo hay y en abundancia; pero no a flor de tierra como muchos lo imaginan, hay que extraerlo de las entrañas de la tierra, sí, a mucha profundidad; hay que buscarlo con la codicia del avaro, no suponer que lo hay y hacer una solicitud para obtener la concesión de muchos cientos de miles de hectáreas de terreno petrolero para luego vender sus derechos a un tercero y ganarse mucho dinero, no, eso no será posible, hay que sacarlo a la superficie y que esa riqueza se quede en el país para beneficio de él mismo y que el petróleo en Costa Rica si alguno de buena fé logra sacarlo de las entrañas de la tierra, venga a ser la fuerza motriz del mundo.

De Ud. Attº y S. S. Q. B. S. M.,

MANUEL DE LA TORRE

Zapatería Española de JOSE GIRALT

Cartago, Costa Rica

Avisa a sus favorecedores y al público en general, que apesar del incendio de la sucursal y depósito de materiales, seguirá atendiendo lo mismo que siempre en su fábrica, tanto en calzado como en la venta de materiales, en la misma forma y condiciones de siempre.



Señora! Desea Ud. un niño robusto?
Pida "COMPUESTO MITCHELLA"
 Señorita! Desea Ud. aliviar las molestias particulares de su sexo?
Pida "COMPUESTO MITCHELLA"
 De venta en las mejores Boticas
Dr. J. H. Dye Medical Institute
 BUFFALO, N. Y.

El Diputado Mayorga Rivas y el Gobernador Zúñiga Mora

Es un hecho comprobado, hasta la saciedad, que todo hombre, por sereno y ecuaníme que aparezca, tiene lo que correctamente se llama su *tic*, o lo que es lo mismo, un *motivo* de obsesión, que cuando por cualquier circunstancia se le hace referencia a él, pierde la chaveta o se desentra, y entonces da palos de ciego que lo exhiben de modo triste y lamentable.

Tal sucede con don Francisco Mayorga Rivas.

Cuando este personaje, por cualquier circunstancia, no ejerce pleno dominio sobre las autoridades guanacastecas, dominio que le permita echarle agua a su molino de hegemonía político provincial, empieza por *cimarronearse* y por hacerse el decaído con los que mandan y, por último, estalla dando trastabillones que lo ponen en mal predicado, porque deja ver a las claras la parte dolorida, origen y principio de sus tormentos.

Ahora, por ejemplo, alguna reconcomia se tiene con el Gobernador de Guanacaste y a propósito de la discusión de unas reformas ad hoc y de *sanas intenciones* que le está haciendo un grupo de diputados a la Ley de Elecciones en el Congreso, don Chico, este don Chico que pretende ejercer perpetuo *mayorazgo* sobre la briosa región que bañan el Mar del Sur y el golfo nicoyano, da rienda suelta a sus mal contenidas iras; e implacable, sañudo, incontenible, la emprende contra el Gobernador don Héctor Zúñiga Mora.

Así, por lo menos, nos lo refieren las crónicas que de las sesiones del Soberano, publican los diarios mañaneros, que se saben dar maña por exhibir los amaños de ciertos caciques mañaneros que mañosamente pretenden apañar a su sabor la política de ciertas regiones que miran como feudo exclusivamente suyo.

¿Pero qué ha hecho el Gobernador Zúñiga Mora para que sobre él caigan los implacables anatemas de don Chico? Pues nada y mucho: nada porque

parece que en su gestión de autoridad sólo se atiene a los dictados de la ley; y mucho, porque con ese su proceder, tiene heridos en su amor propio y en otros amores de dominio ilimitado, que es ya una monomanía, a ciertos individuos dados a ese vanidoso deporte lugareño, monomanía tanto más perjudicial cuanto que en algunos temperamentos llega a revestir todos los caracteres de una lunática enfermedad.

Dice que las acciones de cierto círculo político, en el antiguo Departamento, han decaído mucho, hasta el punto que ya ni siquiera se cotizan, y eso tiene fuera de sí a sus directores, quienes en su desilusión desesperada buscan a quien echarle la culpa de tamaño descalabro, y, por supuesto, al Gobernador hacen responsable de tamaño desastre.

Tenemos, pues, a don Héctor, en entredicho, y a don Chico Mayorga dando los primeros golpes de clarín para avisar a la mesnada que aun le queda, que ha llegado el momento de dar la batalla decisiva contra un Gobernador que amenaza su *popularidad*, porque precisamente no se prestará a a los juegos salapados electorarios que tan bien les ha salido otras veces con autoridades arrendables y en extremo sumisas.

Abra de una vez el paraguas don Héctor, que así como ahora el jefe de las huestes adversarias le echa en cara desde una curul, desde la que habla resguardado por su impunidad, que en Coto no improvisara batallones y no hiciera otros imposibles, así lo van a culpar de un descalabro que ya sienten, que ya se vé, que ya se palpa y que será el Marne que concluirá con las bravuconadas de los que sólo han obtenido éxitos fáciles cuando han contado con la complicidad de las juntas electorales, juntas electorales que ahora trata de copar por medio de un «inocente» proyecto de ley que algún habilidoso le sopló al diputado Urbina.

Construcción de casas en Heredia

La carretera es una fuente de habitantes

La Municipalidad de aquel lugar interesada en el asunto

Con motivo de la regularización del servicio de camiones que tan buenos resultados ha estado dando para las comunicaciones con Heredia, algunos importantes capitalistas de aquel lugar han pensado en la construcción de casas para alquileres, pues con motivo de la carestía alarmante de los alquileres de casas en San José, muchas familias pobres y aun ricas piensan trasladarse a aquella Provincia de donde podrán venir a San José diariamente por un precio muy barato.

Esta idea ha surgido con el buen éxito que ha dado la carretera que es indiscutiblemente fuente de riqueza y de población.

La Municipalidad de aquel lugar ha cogido, según tenemos datos, la cuestión por su cuenta y está madurando el problema para resolverlo, y es lo más posible que ayude a la fabricación de casas para que esas familias que se trasladen de aquí encuentren fácil y barata habitación.

Si este proyecto se lleva a cabo, la vida será más fácil para las familias pobres que en la actualidad tienen que vivir casi fuera de la población en malas casas y pagando un alquiler crecido.

También existe el proyecto entre algunos propietarios de casas de esta capital de hacer segundos pisos en sus propiedades que solo tienen uno, con el cual lograrían alquilar más barato que en la actualidad y en puntos céntricos.

Ojalá estas iniciativas no sean cosa vana y se lleven a efecto, pues la vida se está haciendo tan difícil que es muy raro quien pague puntualmente sus alquileres sin pasar por dificultades sin cuento.

CERTAMEN del Liceo de Costa Rica

El Liceo de Costa Rica abre un certamen para conmemorar el Primer Centenario de la Independencia de Centro América.

BASES

1º—Los temas del concurso son dos: uno de carácter científico, para desarrollar en prosa; otro de carácter literario, para desarrollar en prosa o en verso. Ambos temas han de ser relativos a Costa Rica o a Centro América y de libre elección dentro de las condiciones apuntadas.

2º—Sólo podrán tomar parte en él los alumnos del Liceo de Costa Rica.

3º—Los trabajos deben presentarse escritos en máquina y firmados con seudónimo. Por separado se incluirá el nombre del autor en sobre cerrado.

4º—No se tomará en cuenta ningún trabajo recibido después de las 12 del primero de setiembre próximo.

5º—Se adjudicarán los premios siguientes:

- a) de ciento, de cincuenta y de veinticinco colones, respectivamente, a los trabajos que, el Jurado señale como primero, segundo y tercero por su mérito;
- b) de cincuenta colones al mejor trabajo literario;
- c) se hará mención especial de los demás trabajos que lo merezcan, a juicio del Jurado.

6º—El fallo de Jurado se dará a conocer el día señalado, dentro de la semana cívica del Liceo, para la celebración de este certamen.

San José, Liceo de Costa Rica, 15 de junio de 1921.

(f) Napoleón Quesada. — Rogelio Sotela. — Rafael Cardona.
Vº Bº

JUSTO A. FACIO,
Director del Liceo.

No crea tampoco que hace usted un beneficio a una empresa periodística dándole su anuncio. El beneficio es para usted y sólo para usted. Qué puede ser para una empresa lo que usted pague por su anuncio? En cambio para usted si es negocio, puesto que su anuncio será leído por tantos lectores como tenga el diario en que se anuncie.

Nuevos Cardenales en Centro América

En un periódico salvadoreño llegado en el último vapor leemos la importante noticia de que el actual Arzobispo de San Salvador, Doctor Adolfo Pérez y Aguilar, y el Obispo de Guatemala Doctor Piñol y Batres, recibirán el Cabello Cardenalicio en Centro América.

Según parece, Su Santidad Benedicto XV, quiere tener relaciones más estrechas con las iglesias católicas de la América Central.

En parte también se ha tenido esa disposición, para mejor combatir las malas doctrinas que los enemigos de la Iglesia han sembrado en las cinco Repúblicas del istmo.

Mucho celebramos la buena nueva y esperamos que en el futuro la Iglesia Centroamericana estará mejor custodiada por los soldados de Cristo.

CASA PEQUEÑA, decente se desea tomar en arriendo informes aquí.

Más humanidad

Uno de estos días presenciábamos que un cochero castigaba atrozmente a los mulos que tiraban de su coche.

Los pobres animales, según se veía, estaban muy cansados, tal vez por las crueles carreras que les había hecho sufrir aquel hombre desalmado.

A esto también se añade que los animales estaban también demacrados y flacos, lo que demuestra que les hacía falta alimentación.

Este es un hecho de inhumanidad, ya que a las bestias, aunque bestias sean, hay también que guardarles consideración.

Nuestros animales son los que nos ayudan a ganar el pan que nos comemos, y como gratitud debemos cuidar de su alimento y de su aseo.

Grave falta

Es cosa muy común y que todos los días sucede, pero que es falta grave y hay que evitarla.

Todos conocen los grandes sacrificios que hacen los dueños de Teatros, para proporcionar al público los espectáculos más modernos y de más fama.

A ese fin publican diariamente gacetas, exponen en distintos lugares de la ciudad carteles bien presentados, imprimen programas, y también grandes avisos anunciando alguna película maravillosa que está por presentarse, o algunos artistas que llegarán.

Pues bien, los tales carteles y los avisos que mandan a pegar, tardan más en ponerlos que los chiquillos en quitarlos.

Si de algo pudieran servir los tales papeles húmedos, menos mal, pero el caso es que de nada sirven, y que lo de arrancarlos es un placer nada más, pero un placer mal entendido.

A más de ser grave falta, de educación, es también un robo, porque robo es todo aquello que se toma sin consentimiento de su dueño.

«EL CENTAURO»

Semanario humorístico de exquisita literatura. Búsquelo el sábado y el

Programa

del concierto que dará la Banda Militar esta noche a las ocho en el Parque Morazán:

- 1º—«Himeneo», Marcha; Allier.
- 2º—«Nabucodonosor», Obertura; Verdi.
- 3º—«Anhelos», Pasillo; Fonseca.
- 4º—«Fausto», Fantasía; Gounod.
- 5º—«Hunkatin», One-step; Levi.

San José, 24 de junio de 1921.

El Director,
CÉSAR A. NIETO.

¿Usted estima su vista?
Esto es indudable
Pero da usted prueba de ello si sus lentes se preparan en el
Gabinete Optico Salas

Teléfono 929 Garantía absoluta en los exámenes Apartado 119

La próxima llegada del gran Circo Castrillón

En el vapor holandés que debe anclar en puerto Limón llegará el Gran Circo Castrillón que viene procedido de gran fama y que indudablemente causará honda sensación por el magnífico espectáculo que ofrece.

El Circo Castrillón en primer lugar viene montado a la Europea con todas las comodidades que ofrecen esta clase de espectáculos. Una carpa lujosa, la misma del Circo «Santos y Artigas», ya que el Circo Castrillón es parte integrante del que lleva el nombre de los empresarios cubanos. El Circo que en breve podremos admirar en San José es el mismo que reforzado irá a Guatemala para el Centenario. La Carpa tiene capacidad para 5.000 personas y tiene toda clase de comodidad.

El personal que integra el Circo es de primera; figuran grandes acrobatas como «Los Castrillón», la troupe árabe «Alambark Ali», la atracción china «Choy-Choy» con sensacionales suertes de arriesgadísimo peligro, soberbios equilibristas, tigres, caballos, perros, etc., etc.,

Nuestro público hace mucho tiempo que no ha visto un circo de los meritos de «Castrillón» y podemos asegurarles que el espectáculo que presenta es de primerísima calidad.

Gran fiesta social

El próximo domingo 26 del corriente obsequiará el Club Tennis de San José con una fiesta a la Legación de Guatemala.

Desea el Club hacer presente en esa fiesta a la Honorable Legación su simpatía personal hacia ellos y hacia el culto público que representan.

Promete estar muy lucido el obsequio, con el siguiente programa:

Primer partido de Pelota, a 40 tantos

Napoleón Quirós y José Almaraz contra Henri Peyrouet y Guillermo Serrano.

Match de Lawn Tennis, Primer Set

Ernesto Steinvorth y Diego Povedano contra René Correa Luna y Walter A. Field.

Segundo partido de Pelota, a 40 tantos

Henri Peyrouet y José Almaraz contra Napoleón Quirós y Guillermo Serrano.

Match de Lawn Tennis, Segundo Set

Walter A. Field y René Correa Luna contra Diego Povedano y Ernesto Steinvorth.

Habrán asientos reservados para señoras y señoritas.—La banda militar amenizará el acto.

Valiosa propiedad

Se vende en el centro de San José, en esquina comercial y que produce por contrato C 150 mensuales. Adquirir por menores dirigiéndose al apartado N 250.

SEMIJAS DE HORTALIZA se vende barato un lote de 63 libras de muy buena clase informes aquí.



Con Un Dollar puede obtenerse una

★ ★ Victrola ★ ★

Hágase socio de los Clubs VICTOR. Pida prospectos. El Club consta de 80 socios. Cada uno cotiza \$ 1.00 semanalmente. Cada semana se obsequiará por sorteo una VICTROLA entre ellos. El favorecido de cada sorteo queda libre de todo pago subsiguiente y obtiene una Victrola o su equivalente en discos VICTOR. El socio que haya cotizado 28 semanas sin ser favorecido recibirá igualmente una VICTROLA o su equivalente en discos.

Usted no puede perder

Piza e Hijos



¿Cuándo se acabará la candela?

CRONICAS PARLAMENTARIAS

La sesión de ayer

Se abrió la sesión a las 15 horas. Leída el acta anterior fué aprobada y firmada.

Reformas arancelarias.

Desea la Cámara de Comercio que se le comunique cuando se reune la comisión que tratará de las reformas proyectadas del arancel.

Para conseguir un empréstito.

El Municipio de Pococi trascribe un acuerdo que tiende a solicitar del Soberano Congreso permiso para conseguir un empréstito y para administrar por su cuenta los coqueles de las costas de su jurisdicción. Pasó a comisión.

Otro héroe.

Pide un policial pensión vitalicia por haber sido herido en Coto.

Mayorga Rivas acogió la solicitud. Pasó al Diputado que le toque en suerte.

Cancelación de deudas de la emergencia con Panamá.

Presidente.—Ruega a la comisión de Hacienda diga como va el estado del proyecto para cancelar las deudas contraídas por la contienda con Panamá.

Aragón.—En resumen expone que es buena la manera de arbitrar fondos para ese fin sin recurrir al crédito público.

Dinero para cañerías.

Se presentó una ley para aumentar el presupuesto con C 14,000 los cuales serán destinados a las cañerías de San Pablo de Puriscal y Santo Domingo.

Benavides.—Pide trámites a ese proyecto. Fué aprobado y se le dió el primer debate.

Segundos debates.

Se aprobó en segundos debates los proyectos siguientes: auxilio de... C 20,000 para la Junta de Educación de Hervidero de Cartago; auxilio de C 1000 para terminación del edificio escolar de Zamora y para derogar el artículo 99 de la ley de 2 de agosto sobre exportación de azúcar.

Presidente.—Se continúa el debate sobre las reformas de la ley de elecciones.

Urbina.—Pide que se incluya en estas reformas toda la ley de 1913.

Ortiz.—Está de acuerdo con las reformas a la ley electoral. Dice que si cada cual va a introducir una reforma nunca va a terminar el asunto.

Saborío.—Es partidario que el Ejecutivo tenga facultades para hacer el nombramiento de provincias, pero que no está de acuerdo con que la Corte tome ingerencia en estas cosas.

Está de acuerdo en las reformas, pero no le parece cuerdo que el Congreso nombre las Juntas electorales.

Mayorga Rivas.—Dice que en lugar de concretarse a las reformas de la ley, se discuta toda la ley.

Hace moción para que las reformas vuelvan a la comisión dictaminadora a fin de que estudie toda la ley y vea la manera que encajen bien dichas reformas.

Montero Barrantes.—Está en un todo de acuerdo con lo dicho por Mayorga Rivas.

Leiva (Elías).—Su parecer es que se debe hacer una ley electoral de carácter permanente. Habla de la ley

electoral de Inglaterra y expone que es inmejorable por el carácter duradero que tiene. Está con las reformas, pero quiere que se hagan de una manera amplia y completa. Es partidario del voto obligatorio tal como se practica en Argentina. Pide que se estudien las leyes electorales de otros países para que se den reformas más amplias.

Presidente.—Pasa de nuevo las referidas reformas a la Comisión de Gobernación por estar de acuerdo con ello el diputado proponente y la comisión dictaminadora.

Ortiz.—Hace moción para que la Comisión de Gobernación sea integrada por dos miembros más.

Presidente.—A discusión la moción Ortiz. Fué aprobada.

Se suspende la sesión para ponerse de acuerdo en el nombramiento de los dos miembros de la referida comisión.

Mayorga Rivas.—Hizo moción para que se vote por aclamación.

Presidente.—No se puede aceptar la moción porque el reglamento lo prohíbe...

Fueron electos: Elías Leiva; hubo empate entre Arias y Orozco para el nombramiento del otro miembro. Se repitió la votación. Resultó electo Arias.

La comisión respectiva presenta el dictamen acerca del proyecto del Ejecutivo para traspasar el crédito de C 410,000 del Mercantil al Banco Internacional con cargo al Tesoro Público.

He aquí la frase que el Secretario de Hacienda llama *airada* por medio de la cual se protesta porque el funcionario referido llama Banco Oficial al Banco del Estado.

Termina proponiendo un proyecto de ley en que se prohíba al Internacional hacer renovaciones.

Presidente.—A discusión el dictamen.

Aragón.—Critica el proyecto de ley sometido a la Cámara por el Ejecutivo. El Banco Mercantil expuso sus haberes, facilitándole al Gobierno mayor cantidad de lo que debía. Dice que el Banco Mercantil ha estado en grandes apuros. El Banco Internacional y el de Costa Rica le ayudaron a salvarse; que el Banco Mercantil está cogiendo el poquito de oro que hay en el país para llenar otras necesidades de países extranjeros. Critica el proceder mezquino de ese Banco. Aboga porque se salve en estos momentos al Banco Internacional, pues éste es deudor del Mercantil.

Se refiere al Gobierno y expone que ha recibido \$7 millones 56,000 colones. Al cabo de seis meses no tiene para cubrir sus gastos; que el Gobierno o no cumple con lo que mandó el presupuesto o quien sabe que inversión está haciendo de los fondos.

Mayorga Rivas.—Defiende al señor Ministro de Hacienda con respecto al cargo que se lanza, porque según el señor Ortiz nadie sabe en qué han sido empleados los C 7,000,000 que encontró en caja.

Sancho.—El Estado adeuda inmensa suma al Banco Mercantil. Refuta a Mayorga Rivas y defiende el dictamen.

A las 17 horas se levantó la sesión quedando en el uso de la palabra el representante Sancho.

Nos visita un periodista

Ayer estuvo en nuestras oficinas con el objeto de hacernos una visita el distinguido periodista don F. Santos Dueñas, ciudadano de El Salvador quien viaja por América desde hace más de seis años.

En la actualidad lleva la representación del diario peruano *El Deber*.

Agradecemos mucho la visita del compañero y amigo y le deseamos una grata permanencia entre nosotros.

Dinamita para el Puriscal

Nos encontramos ayer con el Diputado don Carlos Díaz Barquero en las oficinas del Ministerio de Fomento. El señor Díaz hablaba con el señor Ministro acaloradamente y nos alarmamos un poco al darnos cuenta de lo que se trataba.

El Diputado en referencia pedía al señor Ministro un poco de dinamita y algunos otros materiales explosivos.

Se trataría de volar la Cámara? No es para tanto la cuestión, y a veces nuestro amigo el Diputado Díaz suele estallar tanto o más que la dinamita en aquel sagrado recinto.

La dinamita la deseaba el Diputado para el Puriscal en donde se están llevando obras de legítimo progreso gracias a la actividad del señor Díaz que se interesa por aquel lugar de un modo especial.

Nos tranquilizamos y felicitamos a nuestro amigo por su empeño en mejorar la población en que vive, gran parte del tiempo.

«EL CENTAURO»

Semanario humorístico de exquisita literatura. Búsquelo el sábado y el domingo.

Sociales

Don José Luis Chaves Ansaldo saldrá en breve para Guana-caste.

—De Puntarenas llegó a esta capital el joven escritor don José Ricardo Osegueda, quien se encuentra de paso para Colombia.

—Don Aniceto Villegas partió para puerto Limón, a donde fijará su residencia.

—Varios jóvenes de esta capital preparan un paseo al Poás.

—Procedente de Nicaragua llegó don Fabio Guerra.

—Para los Estados Unidos del Norte saldrán dentro de poco don Oscar Solera y dos Ventura Hidalgo.

—Para Orotina partió don Senobio Vargas.

—Don José Martínez Leiva llegará de El Salvador a esta capital donde pasará algunos días.

—Para Honduras se embarcó don Jacinto Callejas, quien va a asistir su madre que está delicada de salud.

—De Alajuela estuvo entre nosotros la señorita Graciela Hernández Alfaro.

—Hoy celebrará su onomástico con un baile de confianza el joven don Juan Carbajal M. Nuestra felicitación.

—El hogar de don Bernardo Antonio Umaña y doña Cristina Quijano está de plácemes por el nacimiento de un varoncito.

—De Cartago estubo en ésta y en vía de negocios don Alejandro J. Bonilla.

—En Bagaces contraerá matrimonio don Benedito Meléndez con la señorita Ana María Ordóñez.

—Guarda cama don Aníbal Carranza V. Que mejore pronto.

—En Juan Viñas falleció doña Josefa Fiallos.

SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

Tarifa: 20 palabras o menos, \$ 0-50 por inserción, minimum 4 inserciones. Extra Tarifa: 3 céntimos por palabra e inserción. PAGO ADELANTADO. No se admiten inserciones alternas.

Juegos de misión para oficina y escritorio nuevos, a la mitad de precio. Tienen Alajuelita. 100 varas al Sur de Cesareo García.

Gran surtido de muebles, tocadores de diferentes estilos y precios, camas para oficina, caja de hierro pequeña y un juego de dormitorio de lo mejor que hay en el país, encontrará Ud. a la venta donde SORDERO a Cía., frente a la tienda de don Jaime Carranza. Teléfono 839.

Piano Entre la pulpería «La Buena-ventura» y la Casa de Refugio se vende uno «Rochals», verdadera ganga. También vendo cuerdas entorchadas, cualquier cantidad.—STEFANO PROTTO

COMPRO casa contra temblores, apartamento para matrimonio solo. Vendo tres magníficos baules. Envíe sus ofertas a la casilla 1026.

Gran oportunidad Vendo a tres cuerdas al Norte del Mercado, tres magníficos lotes. Construyo casas a pagos. Nicolás Montero. Aranjuez. Teléfono 1646 o Librería Tormo. Vea el anuncio de LA TARDE.

¡Fijese en esto! ¿Desea Ud. un buen refresco, leche agría o dulce, una tasa de café con huevos o sandwiches de varias clases, un buen cautel, cerveza, etc.? Pase a LA ESME-RALDA de Alejandro Sancho, en Grecia, allí será bien atendido, pida también la suscripción a este periódico.

El mapa DE COSTA RICA con los límites definitivos con Panamá, por H. Pittier, escala 1: 500,000, se vende a \$ 9.00, en la Librería Lehmann,

Compro un caballo, entero, de raza, que sirva para cría, aunque no para silla.—Dirigirse a don Alberto García en Alajuela.

Se vende un Tanque de Hierro acanalado propio para agua, de capacidad 300 galones.—Mercado.—PEDRO CARDOS.

Cuarto amueblado y con servicio de habitación, alquilo desde hoy. Se requiere un caballero.—AURISTELA V. DE PADILLA. Parque Morazán.

Ronquera Tos, Resfriados, Bronquitis, alivio inmediato con las PASTILLAS ANTISEPTICAS MENTOLADAS. Pase por un fraquito a la FARMACIA GRILLO.

Casa bien situada y en condiciones para habitar matrimonio sin hijos, pero que a la vez tenga espacio suficiente para Oficinas, desea una Empresa de esta ciudad. Dirigirse al apartado N° 277.

600.000 BESOS. Este precioso ONI-STEP, del compositor nacional Gonzalo Sánchez Bonilla, arreglado para piano y que tanto ha gustado en esta Capital, se halla de venta en esta Oficina.

llavero perdido Tamaño mediano, perdido entre la calle de Comercio a la Estación d.l. Atlántico. Quien lo devuelva a esta oficina será gratificado.

Repertorio Americano se compra número 1 del tomo segundo. Informarán en esta oficina.

Se alquila una magnífica casa cerca del Parque Central. Informes: Consultorio de los Doctores Jiménez Nández y oficina de Marciano Acosta.

Dr. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

— MEDICO Y CIRUJANO —

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA

HORAS DE OFICINA: De 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades.

Teléfono Núm. 1443

San José, Costa Rica

Fume siempre los famosos cigarrillos

London Sports

COSTA RICA COMMISSION Co.

San José de Costa Rica

LIMON PUBLISHING & COMMISSION COMPANY

AGENCIA DE PUBLICACIONES

Libros, Revistas y Periódicos nacionales y extranjeros

CONSIGNACIONES, REPRESENTACIONES, AGENCIAS Y COMISIONES EN GENERAL

DEPOSITO DE TODA CLASE DE MERCADERIAS

Novedades europeas y americanas

Existencia abundante de productos nacionales en general

Ventas por Mayor y al Detalle

Apartado 522 LIMON, C. R. Apartado 522

Aviso importante

LA ZAPATERIA GAMEZ

Se trasladó a su nuevo local, situado

75 varas al Norte del Royal Bank

FOTOGRAFIA ROA & JIMENEZ

Retratos en todo estilo. Especialidad en retratos de niños.

Local: 50 varas al Sur de «LA GEISHA»

San José, Costa Rica

América Central

Imprenta y Librería Aisina

Nuevo Hotel Restaurant

Víctor Céspedes Duke, propietario de esta nueva casa de huéspedes, situada 50 varas al Sur del Banco de Costa Rica, ofrece al público en general, cuartos cómodos y ventilados, con y sin alimentación, con muebles y sin ellos, servicio a domicilio, a la carta por mes y por día; y especialmente ofrece para fiestas sociales, los salones y corredores de su casa que hoy ocupa y que fué de don Federico Tinoco. No se arrepienta usted de visitar este nuevo establecimiento montado con todo el confort necesario.

Carnicería EL CAPRICHIO

DE AUGUSTO COLOMBARI

Tengo el gusto de ofrecer a la sociedad josefina lo mejor que se consigue en carnes.

Recibo ganado de las regiones Coliblanco, San Carlos y de los mejores reprobados.

Especialidad en Roast Beef, carne de ternero y de cerdo cortada al estilo europeo, de venta todos los días; los sábados también hay carne de cerdo.

Visite esta carnicería y se convencerá usted de que no admite competencia, tanto por el estricto aseo, como por la excelencia de los artículos.—Atiende también órdenes por teléfono No. 321.

Esquina Suroeste del Mercado

Butcher Shop EL CAPRICHIO

OF AUGUSTO COLOMBARI

If you want the best meat go to Colombari's Butcher Shop.

There you will always find the most celebrated ROAST BEEF, pork and veal, and mutton every Saturday.

Best cattle from Coliblanco and San Carlos.

Make a visit and you will be pleased at the good service and cleanliness.

Order direct or by phone No. 321.

S. O. corner of the Market